

15 oct 1899  
9 oct 1899

REPÚBLICA DE COSTA RICA — AMÉRICA CENTRAL

# EL GRANO DE ARENA

Revista Mensual, Racionalista

EDITOR Y ADMINISTRADOR RESPONSABLE DOMINGO NUÑEZ

AÑO 1-<sup>o</sup>

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 1° DE ENERO DE 1896

NÚM 1-<sup>o</sup>

## El Grano de Arena

REVISTA RACIONALISTA

La publicación será mensual.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 la serie de doce números, pago adelantado.

El número suelto vale 10 ¢.

Se incertarán gratis todas las piezas que merezcan la aprobación de la Redacción.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada.

EDITOR Y ADMINISTRADOR.

DOMINGO NUÑEZ.

Administración

Avenida 11 Oeste N° 80

## EL GRANO DE ARENA

En el primer día del año de 1896 damos principio á nuestros trabajos periodísticos; y por tanto cumplimos gustosos con el deber de saludar á toda la prensa nacional y extranjera, á nuestros lectores y nuestros hermanos espiritistas que trabajan en todo el universo, deseándoles un nuevo año pródigo en felicidades.

También nos es grato ofrecer nuestras columnas á todos los que, participando de nuestros principios, tengan gusto en favorecernos con su colaboración.

\*  
\*.\*

Salimos por vez primera á la liza periodística y nos lanzamos en ella sin desconocer la árdua y difícil tarea que nos proponemos al depositar nuestro GRANO DE ARENA en el infinito espacio de la inteligencia.

Nos mueve el noble deseo de defender las teorías espiritistas de los ataques que les dirijan y de combatir el error dentro de los límites que la razón y la conciencia nos imponen.

Nuestro periódico es exclusivamente espiritista; sus tendencias y su deber rebuscarán por todas partes la buena moral y la ciencia: sus ideales marchan de acuerdo con el progreso humano, desvaneciendo en la mayor parte de la gente la fé ciega; enalteciendo á la vez la razón como fuerza única del yo humano, emanada de Dios, con la cual se descubre la verdad.

Como fundamento reconoce la existencia de un Dios Único, Eterno, Creador, Inmutable y Justo.

La pluralidad de mundos habitados y la supervivencia eterna del alma humana: la preexistencia y persistencia eterna del espíritu en la infinidad de faces en la vida de cada ser. Re-compensas y penas como consecuencias naturales de los actos

humanos; progreso indefinido comunión universal de los seres y solidaridad de ellos.

Las bases actuales sobre que descansa la doctrina espiritista; son:

1° Ella constituye una ciencia positiva y experimental,

2° Es la forma contemporánea de la revelación.

3° Marca una etapa importante en el progreso humano.

4° Da solución á los más arduos problemas morales y sociales.

5° Depura la razón y el sentimiento y satisface á la conciencia.

6° No impone una creencia; invita á un estudio.

7° Realiza una grande aspiración que responde á una necesidad histórica.

Estas bases son concluidas y aprobadas como fundamentos para la ciencia espiritista por los miembros que forman el primer congreso internacional Espiritista, celebrado en Barcelona, en Septiembre de 1888.

Nuestro objeto es pues, sacar á luz la verdad, defendiendo una doctrina que, para combatirla, no se han empleado armas depuradas en el razonamiento científico, sino que, se han valido de la mezquina idea de ha-

cerla aparecer como nacida de Satanás, infundiendo en la mente de las gentes sencillas la existencia de la personalidad satánica como creación de Dios. Siendo á la verdad imposible que exista un ser contrario, dentro de la voluntad del bien mismo pues existiendo tendría poder absoluto en el mal; como lo tiene Dios en el bien: siendo por consecuencia dos dioses dentro del infinito con poderes desiguales, y no siendo Dios en tal caso poderoso.

Queda demostrado con los anteriores principios la no existencia de Satanás; y si alguno quiere probarnos lo contrario *querecoja el guante*; estamos en disposición de lanzarnos á la palestra de los principios.

Esquivamos la disputa que apasina las cuestiones sin esclarecerlas, nuestro lema y nuestro palenque serán la discusión serena de los principios, sin atacar jamás ninguna personalidad. Nuestro lenguaje será culto pero severo y barrerá como gigantesca escoba, á lo menos así lo esperamos, la telaraña del error sentando en Costa Rica las bases de esta nueva ciencia de espiritismo teniendo hasta ahora por algunos como producto de un orden sobrenatural de magia, de prodigios y de milagros satánicos. No alardeamos de sabios; no somos más que investigadores que exploramos la verdad que buscamos en el infinito un átomo de luz para llevarlo á la civilización universal.

"Es innecesario decir que esta ciencia está en albores; Cyrano de Bergerac, Delormel,

Bonnet, Dupont de Nemours, Ballanche, Lessing y otros notables filósofos modernos y contemporáneos, precursores de espiritismo, han presentido algo de ella. Flagmarion y Pezzani le han dado los cimientos científicos, al mismo tiempo que Allan Kardec primer recopilador, y muchos escritores espiritistas, extendían y popularizaban el núcleo de principios sobre que ha de desartarse dicha ciencia."

El espiritismo, como ya hemos dicho atrae é invita al estudio, no impone una creencia dogmática indiscutible; él acepta todo aquello que resista el análisis de la razón.

Nos dirigimos á todas las inteligencias, principalmente á aquellas angustiadas, que decepcionadas de sus creencias y convencidas de la infecundidad de sus religiones y sistemas, plagados de supersticiones y errores, no encontrando nada que satisfaga la sed de luz y de verdad que los devora, han caído en la indiferencia primero y rechazando despues toda creencia religiosa, pasando de este modo al materialismo, fuente de incalculables males.

La fe que se adquiere con el espiritismo es fecunda, sincera, inquebrantable, como que no es la fé ciega del carbonero sino la fé sancionada por la razón, y evidenciada por los hechos

## Colaboración

Dice "El Adalid Católico" fecha 14 de Diciembre, de 1895:

"El espiritismo es maldad

ó es picardía—¿Y no podrá ser una tercer cosa muy buena?—Me preguntará un cándido espiritista. No, es imposible, y más adelante dice: Que los adictos á las prácticas espiritistas, son simplemente víctimas de un caballero de industria. ó—y esto es lo más grave,—son cómplices de horrendos sacrilegios. Para convencerse de ello basta leer los libros y las revistas que tratan del asunto. No cabe medio amigo: ó trapisondas ó prevaricación.

Vaya aquí una carta que compruebe lo dicho. Nada de anónimos, ni de vago é indeterminado. La escribió el señor Desjardins, de Angers, en Francia, al Director de la revista "El Diablo en el siglo XIX".

Empecemos:

Me he ocupado del espiritismo durante cuatro años, y todos los días. He visto cosas muy extraordinarias. Lejos de ser luciferiano, adoro á Cristo y practico sus enseñanzas. Con todo, el diablo me ha propuesto un pacto.

Con la franqueza que nos caracteriza vamos á reducir esta contestación á los siguientes puntos:

1º No contestamos las ofensas del "Adalid Católico" ni de cualquiera otro que descienda á este terreno.

2º En cuanto á la carta



que reproduce dicho periódico, para probar que los espiritistas no nos comunicamos con los buenos espíritus sino con el diablo, negamos esto y sostenemos que ese señor Desjardins de Angers no es espiritista sino un católico de los más aferrados y vamos á probarlo.

Ningún espiritista cree en la personificación de Satanás, y mucho menos que éste se retire ante una medalla de San Benito; por esto creemos que este señor Desjardins ha querido aparentar que es espiritista; pero ha desempeñado mal su papel y en esto hemos descubierto el fraude.

A propósito de fraudes, ofensas gratuitas y calumnias, diremos que son contraproducentes para la causa que se defiende porque Cristo dijo:

Así pues, alumbre vuestra luz delante de los hombres para que vean vuestras obras buenas, y glorifiquen á vuestro Padre que está en los cie-  
los. [1] Porque por tus palabras serás justificado y por tus palabras serás condenado. [2]

Estas palabras de Cristo encierran la más completa condenación de "El Adalid Católico".

Y para probar que no es cierto que nosotros nos co-

municamos con el diablo, invitamos al Redactor de "El Adalid Católico" á una de nuestras sesiones, para que nos lo retire ya sea con exorcismos ó con la medalla que él dice de S. Benito; si el señor Redactor de "El Adalid Católico" no comparece á la sesión, se dará por derrotado.

Continúa la carta: Los libros de Allan Kaidec me habían hecho creer que el espiritismo nos ponía en comunicación con las almas de los difuntos. Pues señor, no es el simple dicho de A. Kardec quien lo asegura, si no que está comprobado en la Biblia, en la Historia y en la Filosofía, y confirmado también por sacerdotes católicos; para robustecer nuestro argumento vamos á extractar partes de un artículo que publicó el apreciable sacerdote don J. Garita, en el año 1893: dice así:

"Teneis pues, el espiritismo. Esa voz, empero, que os parece la de vuestros queridos muertos, es la voz de la serpiente antigua, es el demonio quien responde á vuestras preguntas; y, más adelante dice:

*Las almas de los muertos pueden algunas veces por, divina providencia, manifestarse á los mortales, pero no á la simple evocación de cualquier mediun, ni para satisfacer á fútiles curiosidades."*

Como se ve, este artículo cae en contradicción, porque primero dice: que quien contesta á nuestras preguntas es Satanás, y en seguida nos dice: que sí pueden venir las

almas de los muertos á comunicarse con los mortales; y, más todavía, nos hace una cita de la Biblia que nos demuestra que no solo vienen á nuestro llamamiento los muertos, sino que también espíritus buenos, como el del profeta Samuel, á comunicarse con nosotros; pero dice:

Temed que de veras os hablen vuestros muertos.

Pero no para satisfacer vuestra curiosidad, sino para anunciaros vuestra ruina y muerte espiritual. Para eso sí permitió el Señor que hablase á Saúl el espíritu de Profeta Samuel, evocado por la pitoniza de Endor."

Aquí parece que este señor se preocupa porque vengán los espíritus á anunciarnos ó pronosticarnos la ruina y muerte espiritual, pues aun suponiendo que con solo ese fin vinieran, nos harían mucho bien, porque tendríamos, como Saúl, tiempo para arrepentirnos y prepararnos á la vida futura. Desde luego no vemos en donde, según el señor Garita, puede estar la ruina espiritual, si trata de probarla con la aparición de Samuel, quien dijo á Saúl: "Hoy estarás conmigo tú y tus hijos" Samuel no podía mentir por que no estaba en el lugar del castigo; luego esa aparición nada tuvo de malo, y si de bueno para Saúl.

## Comunicados

Señor Editor de

EL GRANO DE ARENA.-

Me permito emplear ahora

[1] c. V v. XVI S. Mateo

[2] c. XII v. XXXVII.

la misma fórmula que otras veces, no ya para manifestar mis conyicciones acerca de qué forma de gobierno será más adecuada á la marcha del progreso; ahora cambiando de rumbo, mis pensamientos se agitan en campo nuevo digno de explorarse.

Decir al ciego que abra los ojos, que vea la luz, es grande; decir al esclavo que él tiene vida libre: q'se emancipe, es loable, es generoso, ayudarle á romper las cadenas que le aprisionan en esta vida transitoria y decir al ciego que Dios es luz, es sublime! bendito sea el progreso, irradiación divina, ley de Dios!

Las tinieblas de la ignorancia se disipan y se abre el libro anatematizado; se hizo mofa del gran Colón y hoy casi se le diviniza, se silvó á Santiago Walt al aplicar el vapor á la navegación y hoy sus calderas silvan á tantos sabios que fueron incrédulos; con la mano puesta sobre la santa biblia [ la misma, que hoy luce en nuestras bibliotecas ] se hizo abjurar de sus errores á Galileo y la tierra se está moviendo, se teme al Dios de venganza y Franklin detiene el rayo y los pueblos reconocen la necesidad de instruirse y leen y el siglo XIX los corona.

Mi estimado amigo:

El egoismo, la vanidad, el vicio, son hoy el látigo de las sociedades, la incredulidad sembrada por los falsos ministros de Jesucristo [habrá falsos cristos y falsos profetas, véase el evangelio según el espiritismo capítulo XXI] nos desbordan á un abismo, ejemplo es redención ó pérdida.

El sublime maestro predicó amor y caridad y si bien la educación estrecha, más y más los lazos de fraternidad, también, no es tan activa como la creencia en la inmortalidad del alma.

Aquel que cree que en la tumba está definida nuestra existencia; se olvida á menudo de la pobre humanidad; más aun, las miserias de la vida le abruma á veces y acaba con un triste fin.

Las obras de Allan Kardec nos dicen lo que somos de donde venimos y adonde vamos; el profundo filósofo ha derramado un bálsamo en el corazón escéptico, y á que negarlo, me ha hecho conocer que tengo una alma.

La doctrina en que me educaron, llámese católica, pagana ó como á Uds. más les plazca, dejaba un vacío inmenso en mi razón, yo aceptaba todas las doctrinas como principios, mejor dicho, como un freno q' por desgracia necesitan millones de hombres; más á ninguno rendía culto, por que siempre he sido racionalista y adorador de la caridad divina; la caridad! nada de exterioridades, el bien por que es el bien, no por que se llame así.

A los hombres es necesario hablarles según el grado de su adelantamiento y hoy que el progreso desplega sus alas con tanta energía, haciendo desparecer añejas preocupaciones nos hundiría en el abismo si la ciencia espiritista no viniese en su ayuda.

Se me dirá que hay millones de hombres que creen en la inmortalidad del alma sin ser

por esto espiritistas, convengo en ello, pero como la esencia de la filosofía espiritista es la moral, piedra angular sobre que á de levantarse el edificio que más tarde llamárase *fraternidad universal* y la forma es la razón, proclamamos la preexistencia y supervivencia de nuestra alma, más en armonía con la justicia de Dios.

Si amigo mío:

Los que no creen en la reencarnación (aquí hago abstracción de los materialistas) hacen de un Dios infinitamente sabio justo y bueno, un Dios injusto é imperfecto aceptando el castigo eterno mientras que nosotros, que aceptamos esta vida corporal, como una penitencia en donde compurgamos nuestro mal gobierno de existencias anteriores ó cumplimos una misión, vemos en nosotros semejantes espíritus encarnados que como nosotros tiendan al mismo objeto á servir y amar á Dios, sobre todas las cosas, fué último para que el hombre fué creado.

UN ARTESANO

(Continuará.)

## Gacetillas

### OBITO

El 18 de Noviembre p.pdo desencarnó en la ciudad de Alajuela el espíritu de la que fué doña María Rojas de Solera, Matrona de recomendadas dotes morales y de gran conocimiento en el espiritismo.

Deseamos el pronto consuelo á la afligida familia.

### OJO

El que reciba y no devuelva este periódico al tercer día lo consideramos sucruto á él.

Imp. "LA LIRA"